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Rechenschaftsbericht 2021 Forstorganisation Fulenbach 
 
Gemäss Art. 4 des Reglements Forstwirtschaft Fulenbach hat die Entsorgungs-, Natur-, Umwelt-, 
Forst- & Allmendkommission (ENUFA) zusammen mit dem mandatierten externen Forstunter-
nehmen gegenüber dem Gemeinderat Rechenschaft über den jährlichen Forstbetrieb abzuliefern. 
 
Organisation: Ressort Sicherheit & Umwelt ENUFA 
 
Fachkommission: ENUFA, Entsorgungs-, Natur-, Umwelt-, Forst- & Allmendkommission 
 Wyss Roland, Präsident 
 Sutter Hansruedi, Vizepräsident 
 Bertschi Daniel, Aktuar 
 Jäggi Marco, Mitglied 
 Kiener Benj, Mitglied 
 Schmid Steve, Mitglied 
 Jäggi Karin, Mitglied 
  
Betriebsleiter/Förster Steffen Beat, Dipl. Förster (Fa. Ruholz AG, Fulenbach) 
 
 
A. Sitzungen 
 
Die Entsorgungs-, Natur-, Umwelt-, Forst- & Allmendkommission behandelte ihre Geschäfte an 
sechs Sitzungen. An diesen Sitzungen wurde das Budget, die Jahresrechnung sowie der Tages-
Forstbetrieb im Allgemeinen behandelt. 
 
 
B. Forstwirtschaft 
 
Gemäss Leistungsauftrag mit der Ruholz AG soll der Fulenbacher-Wald (Gesamtfläche rund 118 
ha) professionell und wirtschaftlich geführt werden. Als jährliche Schlagquote wurde mit dem 
Forstunternehmen eine Holzmenge von jährlich ca. 900 m3 vereinbart. 
 

Sortiment Menge Ansatz Erlös Fr. Menge Ansatz Erlös Fr. 

 2017 2018 

Nd-Stammholz 753.33 m3 110.00 82`958.00 1‘594 m3 82.00 131‘287.00 

Lb-Stammholz - - - 8.23 m3 340.00 2‘802.00 

Nd-Industrieholz 242.88 m3 63.00 15`354.00 481.58 m3 44.00 21‘322.00 

Lb-Industrieholz 127.70 m3 53.00  6`768.00 71.39 m3 44.00 3‘140.00 

Lb-Brennholz 16.40 m3 89.00 1`457.00 - - - 

Hackholz 136.57 m3 74.00 10`137.00 148.30 m3 58.00 8.599.00 

Total 1`276.88 m3 91.35 116`674.00 2‘304.18 m3 72.54 167‘150.00 

 

Sortiment Menge Ansatz Erlös Menge m3 Ansatz Fr. Erlös Fr. 

 2019 2020 

Nd-Stammholz 636 m3 81.00 51'757.00 614 70.00 42'838.00 

Lb-Stammholz 11 m3 99.00 1'098.00 - - - 

Nd-Industrieholz 426 m3 46.00 19'530.00 312 36.00 11'126.00 

Lb-Industrieholz 2 m3 48.00 86.00 145 43.00 6'252.00 

Lb-Brennholz - - - - - - 

Hackholz 256 m3 68.00 17'479.00 48 43.00 2'055.00 

Total 1'331 m3 67.59 89'960.00 1’119 56.00 62'271.00 
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Sortiment Menge m3 Ansatz Fr. Erlös Fr. Menge m3 Ansatz Fr. Erlös Fr. 

 2021 2022 

Nd-Stammholz 511 110.00 56’082.00    

Lb-Stammholz 1 276.00 276.00    

Nd-Industrieholz 320 48.00 15'209.00    

Lb-Industrieholz 5 58.00 288.00    

Lb-Brennholz - - -    

Hackholz 98 57.00 5'569.00    

Total 935 83.00 77'424.00    

 
Der nasse Schneefall zu Beginn im 2021 hatte zur Folge, dass diverse Bäume im ganzen Wald 
im oberen Bereich des Baumes geknickt waren. Diese mussten mit grossem Aufwand 
weggeräumt werden, weil wir das Risiko des Borkenkäferbefalls nicht eingehen wollten. 
Die tiefen Rundholzpreise prägten das erste Halbjahr sehr stark. Vom Herbst an stiegen die 
Preise kontinuierlich, vor allem im Nadel-Sagholz-Bereich. Aus diesem Grund konnten wir den 
Durchschnittserlös vom Vorjahr um Fr. 27.-/m³ steigern. 
Die vielen Niederschläge durch den Sommer hindurch haben dem Wald sehr gutgetan und 
dämmten zusätzlich die in den letzten Jahren starke Borkenkäferpopulation ein. Dank dieser 
Wetterlage im Sommer hatten wir nur einzelne Käferbäume zu beklagen. Anders als wir im 
Januar noch befürchtet hatten! 
 
 
B1. Leistungsabrechnung Forstbetrieb 
 

Leistungsart 
Beförsterung 

Jahres-Std.  
Jan. bis Dez. 2018 

Jahres-Std.  
Jan. bis Dez. 2017 

Jahres-Std. 
Jan. bis Dez. 2016 

Allgemeine Verwaltung 43.00 28.00 19.50 

Strassenunterhalt 16.50 9.00 36.00 

Holzerei 74.00 36.50 33.00 

Pflege/Jungwald 46.00 42.00 10.00 

Weihnachtsbäume 5.50 6.00 7.50 

Allgemeines, Vorträge etc. 4.50 1.50 17.50 

Total 189.50 Std. 123.00 Std. 123.50 Std. 

 

Leistungsart 
Beförsterung 

Jahres-Std.  
Jan. bis Dez. 2021 

Jahres-Std.  
Jan. bis Dez. 2020 

Jahres-Std. 
Jan. bis Dez. 2019 

Allgemeine Verwaltung 72.50 67.50 43.50 

Strassenunterhalt 2.00 7.50 15.50 

Holzerei 44.00 63.00 40.50 

Pflege/Jungwald 76.00 65.50 21.00 

Weihnachtsbäume 3.50 28.50 8.50 

Allgemeines, Vorträge etc. 7.50 10.00 16.50 

Total 205.50 Std. 242.00 Std. 145.50 Std. 

 
Die Aufwände der Beförsterung sind gegenüber dem 
Vorjahr um 36.5 Std. tiefer ausgefallen. Der nasse 
Sommer hatte dazu beigetragen, dass weniger 
Borkenkäferkontrollen durchgeführt werden mussten. 
Mehr Aufwand entstand bei der Vorbereitung und der 
Betreuung bei der Projektwoche der Kreisschule Gäu, 
sowie bei dem Arbeitstag der Schule Fulenbach, die 
uns wiederum tatkräftig unterstützten. Dies vor allem 
bei der Neophyten- Bekämpfung und beim Sammeln 
von unzähligem Kehricht (Littering) im Wald. 
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B2. Neu-Pflanzungen 
 

Pflanzenart Stk. 2021 Stk. 2020 Stk. 2019 Stk. 2018 Stk. 2017 

Fichten (Rot-
Tanne) 

250 500   1‘500 

Lärche 75 500  300 50 

Föhren     50 

Douglasien 75    50 

Weisstannen    200  

Eichen    2‘865  

Roteiche  500    

Stieleiche  250    

Traubeneiche  250    

Buchen    500  

Winterlinden    375  

Hagenbuchen    565  

Edelkastanien   25   

Total 300 Stk. 2’000 Stk. 25 Stk. 4‘805 Stk. 1`650 Stk. 

 
Die Schadenfläche, welche durch den Schneebruch im Oberen Forenbahn entstanden ist, wurde 
mit den 300 Pflanzen wieder bepflanzt. Auch hier hatten wir die beiden Schulprojekte im Einsatz. 
Die Versuchspflanzung 2019 der 25 Edelkastanien, 
können wir weiterhin als Erfolg bezeichnen. Sofern 
die Edelkastanien sich so weiterentwickeln, kann 
dies zur Folge haben, dass wir im Fulenbacher- 
Wald vermehrt Baumarten antreffen, welche es bis 
anhin nicht gegeben hat. 
Ebenfalls im Fulenbacher Wald neu anzutreffen ist 
unser «Wald Knigge Pfad». Diese Idee wurde in 
Zusammenarbeit mit Beat Steffen und der 
Projektwoche der KS Gäu realisiert. 
 
 
 
 
C. Forstrechnung 2021 
 
Die Spezialfinanzierung (SF) Forst schliesst im Berichtsjahr 2021 mit einem erwirtschafteten 
Verlust von Fr. 609.00 (Vorjahr Aufwandüberschuss - Fr. 17'246.95) ab. Die beiden 
Schulprojekte belasten die Spezialfinanzierung Forst nebst den normalen Aufwänden jährlich 
zusätzlich. Wir sind aber davon überzeugt, dass solche Projekte auch nachhaltig für unseren 
Wald und unsere Jugend sind. Dieser Verlust wird mit dem Eigenkapital verrechnet. Das 
Eigenkapital in der SF Forst beträgt am 31.12.2021 Fr. 89’294.86. 
 
 
D. Landwirtschaft / Allmendwesen 
 
Auch im 2021 war es im Allmendwesen ruhig. Abklärungen mit Wyss Stefan haben ergeben, 
dass spätestens auf Ende 2024 ein zweites Allmendlos frei wird und somit eine Neuverteilung 
ansteht. 
Die Allmend-Feldwege wurden von der zuständigen ALV Kommission zur Sanierung in die 
Mehrjahresplanung aufgenommen. 
Im Gebiet Allmend gibt es seit längerem Dachsschäden in den Kulturen. Was etwas mehr Sorgen 
bereitet, sind die nahenden Wildschweine, die sich zunächst aber (mehrheitlich) auf der anderen 
Waldseite auf Härkinger Gebiet austoben. Die Jäger sind auf der Hut! 
Wegen des sehr regenreichen Sommers war es für die Landwirte ein äusserst anspruchsvolles 
Jahr. 
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E. Weihnachtsbaumverkauf 
 
Der Weihnachtsbaumverkauf 2021 war wiederum ein voller Erfolg, dies trotz der im Dezember 
noch aktuellen Corona- Situation. Der Verkauf konnte mit den notwendigen 
Sicherheitsmassnahmen durchgeführt werden. Der Verkauf von Nordmannstannen konnte 
wiederum gesteigert werden und der Gewinn fiel wieder positiv aus. 
 
 
F. Ausblick 
 
Der ENUFA-Waldtag im 2021 war sehr interessant und wird am 23. September 2022 erneut 
durch Beat Steffen organisiert. 
Auch im 2022 haben wir die Anfrage für die Projektwoche der Kreisschule Gäu (12.-14.09.2022) 
erhalten. Der Gemeinderat hat der Anfrage grünes Licht gegeben und die ENUFA mit der Orga-
nisation und Durchführung beauftragt.  
Der Skilager-Arbeitstag der 5. & 6. Klasse findet am 25.10.2022 statt. 
Der Fulenbacher- Waldgang wird am 27. August 2022 stattfinden. 
 
Ich bedanke mich bei den ENUFA-Kommissionsmitgliedern, unserem Förster Beat Steffen und 
dem Gemeinderat, für die tatkräftige Unterstützung und tolle Zusammenarbeit. Ich bin überzeugt, 
dass unsere Fulenbacher-Forstorganisation ein Zukunftsmodell ist und wir mit unserem Fulenba-
cher- Wald nach wie vor auf dem richtigen Weg sind. 
 
 
 
Fulenbach, 15. Mai 2022/WYSS 
 

 
 
Entsorgungs-, Natur-, Umwelt-, Forst- & Allmendkommission 
Der Präsident 
 

 
 
Roland Wyss 
 
 


